
Le Bizardin
Jardin Partagé à Hellemmes-Lille
du réseau des AJOnc

Soutenez le Polder !

Concertation du jeudi 11 juin 2020 au Polder

Présent-e-s (8) : Céline C, Juliette, Michel, Marie, Julien, Valérie, Nicolas et Valentin des AJOnc
Escusé-e-s (9) : Pasquine, Hervé, Frédérique, Fabien (Ajonc), Rosette, Christiane, Aurore, Céline V et Arthur
Animation et CR : Valérie et Julien
Lieu : Café Citoyen « Le Polder » à Hellemmes

Ordre du jour :

– Accueil et news des AJOnc
– Tour de table sur le vécu et la gestion de la crise sanitaire au jardin
– Les projets en cours ou à suivre
– Les précautions et le calendrier pour cet été

NB : ce compte-rendu fait figuer des échanges complémentaires éclairants en off de la concertation.
-/-/-

1) Accueil au Polder et news des AJOnc :

Nous sommes heureux de nous retrouver pour cette première réunion post-confinement au Polder (Café Citoyen) où 
l'accueil est toujours bon. Ce lieu mérite vraiment d'être soutenu et nous invitons tous ceux qui liront ce compte-rendu à y 
passer et y prendre un repas bio et local dans une ambiance sympathique.

Nous sommes heureux aussi de faire connaissance avec Valentin qui fait partie de l'équipe salariée des AJOnc et qui va 
prendre la suite de Hélène dans l'accompagnement du Bizardin. Il nous fait un retour rapide sur la reprise de l'activité à 
l'association. Il y a maintenant 5 salariés aux AJOnc : Benjamin le directeur ; Jacob qui reprend le poste de Namir 
(chantier nature, aménagement, pédagogie) ; Léa qui reprend le poste de Bettina qui est en congé maternité (animations 
pédagogiques, accompagnement de groupes, Miss Citrouille, grianes) ; Fabien sur des missions technique logistique et 
matériel (constructions et compost) ; et Valentin sur des missions d'animations pédagogiques et de suivis de jardin. Les 
services civiques de l'année se terminent, la prochaine promo en septembre. 

Le local a été fermé presque 2 mois, toutes les activités ont été annulées (Vélo Tour, AG,...) et les composteurs fermés 
sur injonction de la MEL. L'équipe est contente de reprendre du service mais l'été va être très chargée (voir agenda joint).

Avant le confinement, nous avions décidé de remercier Namir et Hélène quiont quitté les AJOnc et tellement apporté au 
Bizardin.

➔ Namir et Hélène seront invités prochainement au Bizardin. Julien s'occupe d'un petit cadeau et des 
invitations.

Julien a rencontré Christiane récemment pour récupérer les « archives » du Bizardin. Cette année 2020 est difficile pour 
elle parce que la décision de déménager en Normandie se précise et ses racines nordistes vont lui manquer. Elle fera 
encore des allers-retours cette année, mais sera moins présente. Il y a des trésors dans les archives et un certain 
nombre de documents « pédagogiques » à distribuer aux amateurs.

-/-/-

2) Tour de table – COVID, gouvernance et jardin sauvage :

Débrief de printemps confiné :



Un premier tour de table est fait sur le vécu de chacun-e au cours de ce printemps si spécial. Globalement, parmi les 
présents, on s'en est bien sorti, entre confinement en solo ou en famille, temps pour soi, et télétravail. La situation était 
quand même compliquée à vivre, à accepter, à mettre en sens, à comprendre. Confinement respecté.

La vie du Bizardin a été très bousculée, avec cette fermeture forcée, l'annulation des activités et fêtes, tous les travaux et 
chantiers laissés en plan. Les passages « libres et collectifs » au Bizardin ont beaucoup manqué à certain-e-s qui n'ont 
pas compris la fermeture des jardins d'une manière générale. Certain-e-s ont participé à l'arrosage des fruitiers, d'autres 
n'ont pas pu car trop loin ou au travail. Cela s'est bien passé, même si c'était bizarre d'être seul au jardin à travailler. Tous
sont d'accord pour dire que cette absence forcée d'humains au Bizardin a permis une explosion naturelle exceptionnelle. 
Celles et ceux qui y sont passées récemment ont constaté que c'était impressionnant et saisissant.

Valérie et Julien disent quand même que le rôle de référent dans cette période a été assez compliqué et lourd. D'abord 
parce que cette injonction sanitaire de fermeture complète du jardin va à contre-courant du projet. Ensuite parce qu'il a 
fallu aller chercher les informations disponibles et fluctuantes entre les AJOnc, la mairie et internet. Puis parce qu'il a fallu
gérer les urgences réelles au jardin pendant une période de fermeture stricte. Enfin parce que le travail de 
communication, d'information et d'échange avec le groupe et l'extérieur n'a pas été tous les jours très simple ni agréable.

Pour mémoire : Il nous a été demandé, comme à tous les parcs et jardins de la métropole (jardins non vivriers), de fermer
l'accès au Bizardin et le composteur dès le 16 mars (et de ne pas diffuser le code). Facebook-mails-site internet. Nama 
nous a alertés sur les travaux urgents en particulier l'arrosage des jeunes fruitiers plantés cette année, puis Hervé sur la 
gestion des mares en période de sécheresse. Le 11 avril, la commission potager s'est réunie (zoom) pour valider une 
organisation de l'arrosage en fonction des consignes municipales et sanitaires (1 personne <1km pendant 1h entre 8h et 
11h 2 fois par semaine). Le 11 mai avec le déconfinement, élargissement de la commission potager et des créneaux (3 
personnes pendant 3h entre 8h et 13h 3 fois par semaine), puis 10 personnes par créneaux. Enfin le 2 juin, réouverture 
des parcs et jardins à tous, dans le respect des gestes barrières, surtout la distanciation (masques) et les précautions 
dans le partage des outils (gel).

Valentin précise que dans le réseau, il y a eu des situations différentes en fonction de la localisation des jardins (ex 
Nord/Pas-de-Calais ; villes/campagnes,...) mais en gros c'est avec les mairies que chaque groupe a dû composer. Il y a 
des endroits où c'est la mairie qui gérait les ouvertures directement. Hervé disait un peu la même chose avec le Clic à 
Lezennes. A priori, on s'est bien débrouillé.

Il y a eu beaucoup de réactions légitimes face à cette organisation, jugée incompréhensible ou trop stricte (pas assez 
« partagée »). Le choix des référents a été celui-ci : respecter les injonctions sanitaires pour ne pas risquer de participer à
la propagation du virus. Les personnes associées à la réouverture progressive et à la gestion des urgences ont été a 
minima les personnes actives au jardin et à la commission potager en particulier, en proximité du jardin (<1km), 
volontaires pour passer leur heure de sortie quotidienne à arroser le jardin-forêt. Au risque en effet que certains se 
sentent exclus ou contraints.

En off mi-mai : Julien a rencontré Nama et Christiane pour parler de cela. Beaucoup de choses ont été expérimentées 
déjà dans l'association et au niveau du groupe du jardin. Le système actuel : un groupe autonome local protéiforme et 
ouvert qui se concerte mensuellement et s'organise librement autour du projet du jardin, avec des référents (membre de 
doit du CA) qui font le lien avec une association-mère et ressource (projet fort et durable, moyens humains, logistiques, 
financiers, pédagogiques, conseils, réseau...). On a parlé de « cercles correspondants à des niveaux d'engagement », de
commissions, d'AG de jardin, de permanences plus régulières, de bureau de jardin pour répartir les tâches et les 
responsabilités. Ce qui manque aussi dans le binôme de référents actuels, c'est la connaissance naturaliste. Tout est 
possible en fait, on a toujours fait en fonction de qui était là. Le rôle de référent n'est pas très défini, chacun le vit 
différemment (Christiane, Florian, Julien, Valérie, Yannick,...). On a parlé aussi d'un droit du citoyen aux espaces verts à 
défendre plus fortement.

Un nouveau tour de table a lieu pour dire que :

– la situation a été gérée, entre mairie, MEL et association et des possibilités de passages au jardin ont été 
obtenus en confiance et en transparence avec l'institution

– l'organisation a été efficace et cohérente et a prolongé l'installation du jardin-forêt malgré la sécheresse

– le périmètre du groupe concerté au départ peut se discuter, mais les besoins ne justifiaient pas non plus que 
l'ensemble des adhérents soit mobilisé.

– la gouvernance et la communication du Bizardin peut se discuter aussi, il faut juste ne pas oublier qu'il est 
intéressant d'avoir des volontaires pour faire et suivre les choses décidées ensemble

Les présents saluent le travail qui a été réalisé par les référents.

➔ Il est décidé de faire figuer les questions de la gouvernance, de la référence et de la communication à 
l'ordre du jour des concertations suivantes pour élargir la réflexion et permettre à d'autres de s'exprimer



Le jardin sauvage :  

Il a souvent été dit que la nature a repris ses droits pendant le confinement. Cette période de confinement du jardin a été 
l'occasion d'une belle expérience : la biodiversité a pris ses aises en notre absence. C'est une vraie chance, une 
opportunité unique de laisser tout pousser et de laisser tout un petit monde s'installer. On ne pouvait pas rêver mieux 
pour le refuge LPO. Nous allons laisser le jardin en l'état le plus possible, des petits cheminements suffiront pour le 
moment et un fauchage tardif est à prévoir en fin d'été. C'est magnifique, cela grouille d'insectes et cela garde un peu 
plus d'humidité.

Sur les journée travaux de l'été, nous interviendrons peu, en dehors du potager et des mares, sauf à contrôler tous les 
rejets de prunelliers, à contenir les ronciers. Il serait opportun de continuer l'inventaire de la faune.

Les ouvertures de l'été (pique-niques, visites, accueils,...) doivent se faire sur des « jauges » raisonnables. L'idée est de 
préserver au maximum l'aspect « sauvage » du jardin. Il n'est pas question d'empêcher les enfants de jouer mais de 
sensibiliser tout le monde au vivant : faire attention, observer,...

➔ Il est demandé à Valentin de voir avec les AJOnc comment et quand organiser un fauchage tardif.

-/-/-

3) Les projets en cours ou à suivre

La tour à Hirondelles : 

Ce projet mis entre parenthèse au printemps doit reprendre et aboutir. Le budget n'est pas bouclé, Valérie reprend 
contact avec Nature et Découvertes pour l'opération « arrondi ». Les dons sont peu rentrés pour le moment (il faudrait 
une opération de tractage au marché ?). Après les élections municipales nous solliciterons la commune et à nouveau le 
conseil départemental (Juilen). Les contacts pris avec les Métalus pour un prêt de local doivent reprendre (Valérie).

➔ La commission hirondelles va se réunir au plus vite

Le jardin-forêt : 

En off, échanges avec Nama le 19 juin. La mobilisation au potager est intéressante, elle permet d'avancer un peu. Le 
confinement du jardin n'a pas permis de faire toutes les plantations prévues (voir calendrier semis envoyé), en particulier 
les semis directs (question de timing et de sécheresse). Il sera possible de reporter cela à l'an prochain. L'installation des
guildes avance (voir petits panneaux). Les guildes les plus avancées sont celles du poirier et du kaki. Hélas le poirier est 
mort. Il faudrait en planter un autre à l'automne (Julien voit avec les AJOnc). C'est motivant.

L'intérêt pour les guildes est grandissant mais un peu technique, nous devons créer des outils facilitateurs pour expliquer 
la démarche. La légende des petits panneaux par exemple doit être connue de tous car ils indiquent les « strates » : 
lettrage noir = fruitier ; lettrage violet = arbuste ; lettrage orange = tubercule. Pour rappel, nous considérons que la strate 
haute (canopé) est constituée par la rangée de tilleuls d'un côté, et dans une moindre mesure, par les résineux de l'autre.

Il y a aussi des espaces vides sur lesquels ont été plantés des engrais verts (à préférer au paillage ou compost pour 
garder eau). Pourquoi ne pas y installer des buttes de permaculture pour des pommes de terre et des courges ?

Dans ce même exprit, Nama va préparer des schématisations de guildes pour que chacun puisse s'y retrouver et prendre
la responsabilité d'une des 6 guildes prévues : cerisier / pommier / pêcher / kaki / mirabellier / poirier. Un très bon 
fournisseur de plants si vous le souhaitez : Fani Flora à Mouscon. Nama prépare le schéma de la première guilde. Ce 
sera l'occasion aussi de faire le point sur les espaces, ce qui a été planté, ce qui est prévu encore.

➔ Pour la journée travaux du 27, nous allons déplacer les tracés de guildes pour mieux « coller » aux 
fruitiers (des cercles à partir du tronc). Nama transmet les périmètres racine/feuillage (absente le 27).

Il y aura sans doute des choses à cuisiner si Arrière-Saison peut avoir lieu.

-/-/- 



4) Les précautions pourla suite et le calendrier pour cet été

Réouverture depuis le 2 juin : 

Le Bizardin peut reprendre son fonctionnement normal avec comme partout le respect des gestes barrières (ouh que ce 
mot est vilain !). Le masque n'est pas obligatoire sur le jardin (en extérieur) si les personnes respectent les distances… 
Le bizardinier ouvrant le jardin veille à cela de façon la plus conviviale possible (une signalétique sera affichée à l'entrée).
Certains d'entre nous sont très sensibles à la question des masques, veillons à respecter les précautions prises par les 
autres.

Par contre, nous ne pouvons pas pour le moment prévoir de temps festifs ni de rassemblements trop importants. Des 
visites avec des jauges raisonnables, des journées travaux ou des balades au jardin sont possibles

Les denrières adhésions ont été enregistrées tardivement (environ 40), la plupart 

➔ Le code sera donc envoyé aux adhérents à jour de leur cotisation et un minimum actifs sur le jardin qui 
ne l'ont pas encore eu.

Déjà des sollicitations !

La mairie d'Hellemmes construit son programme pour l'été en express et demande ce que nous souhaitons proposer. 
Réponse simple : le jardin sera ouvert comme d'habitude, en fonction des passages d'habitants-jardiniers et des visites 
prévues. Des associations aimeraient proposer à leurs publics des temps déconfinés au jardin.

Nous nous accordons sur le fait d'accueillir des associations pour des petits groupes, pour des activités propices au jardin
en l'état (pas de jeux de cache-cache pour le moment). Pour rappel les conditions habituelles sont : 

– une rencontre en amont avec le groupe ou à défaut avec un référent
– s'il s'agit d'une simple visite avec un bizardinier disponible, pas besoin d'adhérer aux AJOnc
– une adhésion collective de 25 euros avec la fiche partenaire pour caler le projet (5 adhésions individuelles 
indirectes) est nécessaire en dehors de la simple visite
–  présence d'un bizardinier qui fait le lien au moins au début du projet, avant de confier le code si nécessaire

➔ Il est possible de programmer des visites

 Sur le feu déjà :

– le 8 juillet à 15h : Insersol va sans doute proposer une balade dans Hellemmes et aimerait finir par un pique 
nique au Biz (A construire avec eux, Céline et julien seraient dispos)
– la Main Etoilée souhaiterait faire un atelier d'écriture en juin, juillet ? (Valérie)
- une asso s'occupant de séniors aimerait proposer quelque chose au Biz (à suivre : Valérie)
– le 20 juin à 10h, visite d'un groupe de villeneuvois qui travaille sur la création d'un jardin partagé avec Julien et 
Fabien
– le 21 juin à 18h, visite d'un groupe du planning familial de Fives avec Pasquine
– fin août, une animatrice de l'asociation « Fresque climatique » propose un jeu sur le réchauffement climatique 
sru un après-midi. Contact Nama et Julien.
– dans le cas où Arrière-Saison peut être organisé, une maraîchère bio pourrait venir présenter son travail et sa 
« structure » (Anaïs). Contact Nama.

Pour mémoire, avant le confinement, nous avons dû hélas annuler la chasse à l'oeuf, la fête de la plaine avec les copains
de la Plaine (Métalus, DTAG, Car podium, Radio Barbot,...), ainsi que les visites de l'asso 3 cm, de La Cloche, de « mes 
voisins jardiniers », des farfadets de Saint Maurice (petits scouts) et la mise en place des partenariats avec l'école Lacore
et la crèche des Babeluttes.

Calendrier d'été :

Nous calons ensemble le calendrier d'été et les disponibilités de chacun

– journées travaux (+pique-nique ?) : les samedis 27 juin, 18 juillet et 29 août

– concertations (+ pique-nique ?) : les jeudis 9 juillet et 27 août

Prochaine concertation : Jeudi 9 juillet à 18h30 au Bizardin


